

Mancuerna de miedo
Milla Jovovich y Paul W. S. Anderson traen a las pantallas Monster Hunter: La cacería comienza, en la que gigantes que salen de la tierra atacarán sin piedad. **GENTE**



Historia y reflexión
José N. Iturriaga dimensiona las pandemias en México y urge a discernir sobre el daño ambiental causado por los seres humanos. **CULTURA (PÁGINA 16)**



VACUNADA A LOS 120 AÑOS
María Antonia, de 120 años de edad, originaria de Platón Sánchez, Veracruz, fue vacunada ayer contra Covid-19. Un total de 101 mil 598 adultos mayores fueron inmunizados en el segundo día de aplicación a este sector de la población. **PÁGINA 12**

MIÉRCOLES 17 / FEB. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,908 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Sufren cortes de luz en 29 estados; calculan pérdidas en miles de millones de pesos

Cubre apagón al País

Pega crisis al suministro de agua, comercios y servicios urbanos

REFORMA / STAFF

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) bajó el switch y dejó sin luz a localidades de al menos 29 estados del País. Los daños se estiman en varios miles de millones de pesos a empresas e industrias.

Inicialmente, la CFE había anunciado cortes "programados" en 12 estados. Pero por la noche notificó apagones en 26 estados que, según sus datos, afectaron a 3.2 millones de personas; sin embargo, reportes de autoridades locales y ciudadanos dieron cuenta que los cortes ocurrieron en comunidades de 29 entidades del País.

En la Ciudad de México, que no estaba contemplada en la "programación" de la CFE, se fue la luz en colonias de las Alcaldías de Tlalpan, al sur, Miguel Hidalgo, al poniente, e Iztapalapa, al oriente; también en municipios de la zona conurbada, como Ciudad Nezahualcóyotl, quedaron en penumbras.

Los daños se extendieron a servicios de agua en colonias populares, afectaciones en hogares, inactividad de comercios y fallas en servicios urbanos como semaforización y alumbrado público.

En Guanajuato, la Junta Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Celaya informó que los pozos de agua potable permanecerán apagados, mientras que el bombeo de las aguas residuales opera en un 50 por ciento.

En Nayarit, por ejemplo, el Gobernador panista Antonio Echarvarría informó que tuvieron que trasladar al hospital de Tepic a pacientes conectados a respiradores en Ixtlán y Rosamorada.

La CFE determinó realizar ayer cortes programados de carga en diversos estados, incluidos Aguascalientes, Colima, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas.

Estos cortes en 12 estados se suman a los sucesivos apagones ocurridos el lunes en Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, Chihuahua y Durango; la suspensión de suministro se mantuvo ayer martes en distintos momentos del día. Y por la noche, en entidades del sureste como Yucatán, Quintana Roo, Campeche y Tabasco se extendieron los cortes de energía. Sólo tres estados no reportaron problemas: Baja California, Baja California Sur y Sonora.



TALAPAN



IZTAPALAPA



CANCÚN



PACHUCA

Los cortes de luz se extendieron ayer a estados del centro y sur de México; golpearon a comercios e industria, provocaron suspensión del servicio de agua potable en comunidades y afectaron alumbrado público, semáforos y otros servicios urbanos.

Y cortan hasta 99% de gas a IP

REFORMA / STAFF

El Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) decretó alerta crítica en el sistema de transporte de gas natural, tras la caída en la transportación de combustible desde Estados Unidos, lo que afecta el suministro de la electricidad en el País.

neró un listado de más de 80 empresas que tendrán una reducción en el volumen de gas recibido, entre ellas se encuentran Arcelomittal México, Altos Hornos de México, Vitro, Bio Pappel y Volkswagen.

La reducción en el caso de empresas como Internacional de Cerámica y Vitromex será superior a 99 por ciento.

Los apagones ocurridos el lunes en Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, Chihuahua y Durango; la suspensión de suministro se mantuvo ayer martes en distintos momentos del día. Y por la noche, en entidades del sureste como Yucatán, Quintana Roo, Campeche y Tabasco se extendieron los cortes de energía. Sólo tres estados no reportaron problemas: Baja California, Baja California Sur y Sonora.

Los apagones pasaron factura a un buen número de empresas, de por sí golpeadas por la pandemia de Covid-19, que ya esperan pérdidas millonarias por estas interrupciones en el suministro de energía.

Las interrupciones eléctricas, por ejemplo, han implicado pérdidas estimadas en 54 mil millones de pesos a nivel nacional, de acuerdo con Luis Manuel Hernández, presidente de Index Nacional.

Dicho monto, aclaró, corresponde únicamente a los cálculos que han realizado para dos días, tanto por empresas que han operado de manera parcial como aquellas que llevaban más de 24 horas completamente detenidas.

El impacto para 800 empresas en el norte y frontera del País es de alrededor de 4 mil millones de pesos cada hora por salarios, gastos indirectos que deben incurrir como el caso de la logística, costos de operación para la reactivación después de reiniciar.

En entrevista, Enoch Castellanos, presidente de Canacinttra, aseveró que las pérdidas de sus agremiados ascenderían a 18 mil millones de pesos; el cálculo contempla datos del sector automotor de Coahuila, así como de empresas manufactureras de la frontera.

La Caintra de Nuevo León, uno de los estados más



CARBOELÉCTRICA BAJO HIELO

ROLANDO CHACÓN

NAVA, Coahuila.- Las dos carboeléctricas de la CFE en el municipio de Nava quedaron cubiertas de hielo y nieve.

Ambas plantas tienen capacidad para generar 3 mil mega watts en ocho módulos de generación, pero tiene meses que solamente operan dos módulos con una generación de apenas 210 mega watts.

golpeados por los apagones, estimó en 7 mil 200 millones de pesos sus pérdidas, mientras que un informe de la Asociación Mexicana de Parques Industriales Privados (AMPIP) señaló que un



total de 147 parques instalados en siete estados tuvieron afectaciones.

CON INFORMACIÓN DE SILVIA OLVERA, VERÓNICA GASCÓN, ÓSCAR LUNA Y NALLELY HERNÁNDEZ

Olvidan plan para guardar combustible

KARLA OMAÑA

El actual Gobierno decidió dejar en el tintero la licitación de proyectos de almacenamiento estratégico, claves para la seguridad energética nacional.

La política pública anunciada en el 2018 por la pasada administración, contemplaba que Centro Nacional de Control de Gas Natural (Cenagas) contaría para el 2026 con capacidad para almacenar al menos 45 mil millones de pies cúbicos, equivalente a unos 5 días de consumo.

Otra opción era un proyecto del campo Jaf, ubicado en Veracruz, un yacimiento declarado económicamente inviable para la producción de hidrocarburos, y que serviría para resguardar al menos 10 mil millones de pies cúbicos de gas bajo tierra.

Otra opción era un proyecto de almacenamiento en dos cavernas salinas ubicadas en Shapala, Veracruz, pero ambos quedaron pendientes.

Actualmente la capacidad de almacenamiento de gas que tiene el País es prácticamente nula. Por el contrario, países como Estados Unidos cuentan con 65 días de almacenamiento, y en países europeos rondan los 100 días de capacidad.

El lunes por la noche, la CFE anunció que incrementaría las medidas de almacenamiento y que las incluiría en la estrategia comercial y operativa de la empresa para minimizar los impactos negativos de movimientos abruptos en los precios.

Sin embargo, no aclaró fechas ni una estrategia específica para ello.

Quitar a Salgado, pide dirigente de Morena

CLAUDIA GUERRERO Y ÓSCAR USCANGA

Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, aseguró que aún cuando no exista una sentencia condenatoria

contra Félix Salgado Macedonio -acusado por dos mujeres de violación- Morena tendría que replantearse su candidatura al Gobierno de Guerrero.

Ayer, en total hermetismo y sin la presencia de una de las denunciadas, Salgado Macedonio compareció ante la Comisión Nacional de Ho-

nestidad y Justicia de Morena para responder al procedimiento en su contra por "supuestos actos de violencia de género".

Luego, el morenista se presentó en la Plaza de la República, frente al Monumento a la Revolución, rodeado por simpatizantes que lo vitoreaban.



Félix Salgado fue vitoreado en la Plaza de la República.

Reprueban ley eléctrica

ÓSCAR USCANGA Y CLAUDIA GUERRERO

La Comisión de Economía de la Cámara de Diputados propone rechazar la reforma eléctrica impulsada por el Presidente.

"No se considera viable, en razón de que la Suprema Corte invalidó elementos

centrales de la política en el Sistema Eléctrico Nacional de la Sener que se retomaron en esta iniciativa", indica el proyecto que se discutirá hoy.

La Comisión, presidida por el priista Fernando Galindo, destacó que de aprobarse habrá efectos negativos sobre las finanzas públicas, el medio ambiente y consumidores.